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O aumento da incidência 
e da severidade das doen-
ças foliares nas diversas 
culturas agrícolas são um 
dos grandes desafios na 
produção de alimentos. Por 
esse motivo, a busca por 
ferramentas que contri-
buam para minimizar os 
danos causados por fungos 
e patógenos é constante no 
agronegócio.               Página  - 4

O documento adiciona a reserva 
de 3% do número de lotes/terre-
nos para atendimento aos idosos 
(pessoas com idade igual ou su-
perior a 60 anos) e 3% do número 
de lotes/terrenos para atendi-
mento à pessoa com deficiência 
(PCD). A seleção dos demais 
candidatos deverá respeitar a 
pontuação atribuída a cada can-
didato.                  Página  -7

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

SORRISO

Ampliar
ações de
infraestrutura
em 2023

“Participei de cursos sobre 
orçamento público e posso 
afirmar que Sorriso é referên-
cia, está de parabéns, não é 
nem 100% é 110%”. A fala é 
do vereador Celso Kozak e foi 
proferida durante a apresenta-
ção à comunidade de dois rolos 
compactadores destinados pelo 
Governo do Estado à Prefeitura 
de Sorriso. Os “grandões” foram 
expostos na frente do Horto 
Municipal Sebastião Almeida da 
Silva e, logo depois da cerimô-
nia, já começaram a trabalhar.    

               Página - 8

DIVULGAÇÃO
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O Governo Federal liberou o repasse parcial de recursos financeiros bloqueados 
para as universidades, após uma forte articulação das entidades no Congresso Na-
cional e no Executivo Federal. A informação foi confirmada pela UFMT e Andifes.                                 
                                  Página - 7

Governo federal libera recursos
bloqueados no orçamento da UFMT

NOVAMENTE...
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FORA DA COPA!!!!!!!!!!
BRASIL FICA NO 1 A 1 NA PRORROGRAÇÃO
COM A CROÁCIA, PERDE NOS PÊNALTIS
E DIZ ADEUS AO SONHO DE SER HEXA
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“A norma, que estabelece resultados eleitorais
mínimos para que as legendas tenham acesso a re‐
cursos do fundo partidário e outros privilégios, mos‐
tra agora efeitos mais visíveis, alguns deles recen‐
tes

“

Editorial

Instituída por emenda constitucional em 2017, a cha‐
mada cláusula de desempenho, ou de barreira, tem con‐
tribuído para diminuir o número exorbitante de partidos
representados na Câmara dos Deputados—um indicador
da fragmentação que dificulta a tarefa de formarmaiorias
e governar o país. A norma, que estabelece resultados
eleitorais mínimos para que as legendas tenham acesso a
recursos do fundo partidário e outros privilégios, mostra
agora efeitos mais visíveis, alguns deles recentes.

Desde a eleição, em outubro, houve duas incorpora‐
ções (o Pros pelo Solidariedade e o PSC pelo Podemos) e
uma fusão, de Patriota e PTB, ainda não oficializadas na
Justiça. O número de siglas na Câmara caiu, com isso, de
23 para 20. Há apenas quatro anos, eram 30.

A melhora do quadro também pode ser observada
com um cálculo mais sofisticado, levando em conta a
quantidade de partidos efetivos —um conceito da ciência
política que considera também o tamanho da bancada,
de modo a reduzir a importância relativa de agremiações
minúsculas.

Por essa metodologia, a eleição de 2018 colocou 16,6
partidos efetivos na Câmara, um recorde na redemocrati‐
zação do país. Ao longo da legislatura 2019-2022, com fu‐
sões e migrações, a cifra caiu para 11,8. Consideradas as
bancadas eleitas em outubro último, baixou a 9,9 e, com
as fusões recentes, a 9,8.

Legendas à direita elevam a fragmentação efetiva
da Câmara. Três das quatro maiores, PL, União Brasil e PP,
não apresentam grandes diferenças ideológicas. A pri‐
meira e a terceira, recorde-se, foram esteios do governo
Jair Bolsonaro (PL).

Essas e outras siglas preferem manter existência
própria porque se especializam na captação de recursos
políticos previstos em lei, na distribuição de emendas ao
Orçamento e na obtenção de cargos públicos. Seus líde‐
res, no mais das vezes, são homens de negócios.

Em alguns casos, ademais, partidos evitam fusões
por disputas e querelas de caciques regionais. Se levada
em conta apenas a orientação programática, faz pouco
sentido haver tantas legendas de bancadas medianas ou
pequenas ao centro, como MDB, PSD e PSDB, ou à es‐
querda, como PSB e PDT.

A legislação da cláusula de desempenho, que vai se
tornarmais rígida e precisa sermantida, já contribuiu para
reduzir a distorção causada pelas agremiações nanicas. É
preciso avançar. Um número mais razoável de legendas
facilitará a negociação entre Executivo e Legislativo e tor‐
nará o quadro político mais compreensível para o eleitor.
O excesso interessa somente a caciques e burocratas par‐
tidários.

Menos é mais

Crédito: Reprodução
IMAGEM DO DIA

Duas carretas se envolveram em um acidente, na última quinta (8), no
Km 893, na BR-163, em Sinop. Os dois motoristas foram socorridos, um em
caso grave e outro com ferimentosmoderados, sendo encaminhados para
o hospital da cidade. Com o impacto, toda a carga de um dos veículos se
espalhou no acostamento, segundo as imagens. Os dois sentidos ficaram
bloqueados. Segundo testemunhas, chovia na região no momento da ba‐
tida. O trânsito foi liberado por um desvio. A Polícia Rodoviária Federal
(PRF) foi acionada e esteve no local para investigar as causas do acidente.

Ranking dos Políticos - Facebook
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Estamos sob uma ameaça existencial
iminente? Asmetas dos países participantes
das Conferências do Clima, são sempre as
mesmas e já estão vulgarizadas. A cada COP
que passa, ficam devendo cada vez mais
medidas neutralizantes das emissões.

A COP 27 deixou claro que não tivemos
muitos avanços na descarbonização da at‐
mosfera. Nas últimas décadas, não ocorreu
nenhum acontecimento climático extraordi‐
nário, que não pudesse também ser atribuí‐
do a causas e variabilidades naturais.

Sou adepto da teoria que esse assunto
ainda não está totalmente resolvido. No mo‐
mento, fico commeio pé atrás. Se no entan‐
to, a ciência comprovar que estamos cami‐
nhando para um aquecimento promovido
por causas antropogênicas, com as conse‐
quências desastrosas alertadas pelo Painel
do Clima, esta mesma ciência, saberá resol‐
ver todas essas questões.

São três as principais emissões antropo‐
gênicas de gases climáticos. O consumo do
petróleo desde a extração, refino e queima
dos combustíveis, a produção de energia e o
uso do solo, incluindo aí, todas as atividades
do agro e os desmatamentos.

Veículos commotores a explosão, consu‐
midores de combustíveis fósseis, serão subs‐
tituídos nos próximos 10-20 anos por veícu‐
los elétricos. O processo já deu a largada e
será inexorável. A indústria petrolífera, res‐
ponsável pelamaioria dos poluentes climáti‐
cos, tenderá a quase desaparecer.

A produção de energia, grande emissora
de gases do efeito estufa (GEE), será quase
que totalmente limpa. Os biocombustíveis,
as energias eólica e solar e muito provavel‐
mente a energia atômica, vinda da fissão e
fusão nuclear, serão as campeãs da produ‐
ção energética. A tecnologia irá promover
maior segurança à fissão e viabilidade eco‐
nômica para a fusão.

Na agricultura, temos três tecnologias,

todas elas com considerável impacto na pro‐
dutividade e na ambiência: o plantio direto,
que ainda viabilizou a safrinha; terraços de
base larga, que controlam a erosão e permi‐
tem o trânsito de máquinas em todas as di‐
reções e o projeto ILPF (Integração Lavoura–
Pecuária–Floresta) e suas combinações, re‐
centemente saídas das fornadas da Embra‐
pa.

Na pecuária, o uso de ionóforos, redução
da idade do abate, integração pastagem–flo‐
resta e reforma de pastagens, são tecnologi‐
as com impacto direto no balanço do carbo‐
no. A uréia protegida, recente inovação
tecnológica na adubação nitrogenada, pro‐
moverá uma redução significativa nas emis‐
sões de N2O, potente GEE componente dos
gases climáticos do agro.

Quanto aos desmatamentos, o assunto
somente será plenamente resolvido quando
a floresta em pé valer mais que a floresta
derrubada. O mercado de crédito de carbo‐
no poderá resolver essa questão.

Entretanto, necessário se faz, pesquisar
alguma tecnologia que reduza o CO2 já exis‐
tente na atmosfera. A mais promissora, bati‐
zada de DAC, aspira diretamente o CO2 da
atmosfera. Já existem 19 plantas experimen‐
tais em funcionamento. É preciso considerar
ainda que ninguém vai abdicar da seguran‐
ça alimentar nem dos confortos conquista‐
dos. Prova disso é a reativação de dezenas de
usinas movidas a carvão na Europa após a
interrupção do gás russo.

A sustentabilidade ambiental não deve
ser romântica, emotiva ou poética. Interes‐
ses comerciais, ideologias ou outros compo‐
nentes tendenciosos deverão ser elimina‐
dos. A ciência, através de novas tecnologias
para cada setor produtivo, deverá prevalecer
e será decisiva para a solução da crise cli‐
mática e do catastrofismo anunciado.

Desde Malthus, no século XVIII, todos os
profetas do caos se derammal. O grande juiz
desse impasse será a ciência.

ARNO SCHNEIDER É ENGENHEIRO
AGRÔNOMO E ASSOCIADO DA ACRIMAT

O avanço tecnológico e
as mudanças climáticas

CLIC
FINAL

E se for falso?
e, claro, oferecendo formas de con-
sulta para que o consumidor possa
pesquisar, através de informações
do dispositivo, se o mesmo é ou não
verdadeiro.
Você precisa estar atendo, extrema-
mente atento, na hora de comprar.
Não adianta quase nada perceber

que comprou um pro-
duto falsificado após
levar o item para casa.
Existem, sim, mecanis-
mos que podem (e de-
vem) ser acionados
nesses casos, mas a
história fica muito mais
complicada.
Em caso de dúvidas,

desista da compra. Se for exagera-
damente barato, desconfie. Se não
estiver sendo vendido em uma loja
de renome, redobre a atenção. Pode
ter certeza que todo o cuidado vale
muito a pena.

E a gente vai ficando por aqui.
Suas opiniões, sugestões e críticas
sãomuito importantes, e você pode
entrar em contato pelo fone (66)
99971-6500, pelo e-mail, lsmussi-
@hotmail.comou visitar nosso per-
fil em facebook.com/paginadocare-
ca. Domais um grande abraço, e até
a próxima, se Deus quiser!

Produtos falsificados costumam apresentar qualidade baixa, problemas
frequentes, dificuldade de manutenção e podem comprometer outros
dispositivos com os quais precisem se conectar, além de não serem con-
fiáveis no que diz respeito ao armazenamento de dados. É melhor utili-
zar um item de marca pouco conhecida que uma falsificação, ao menos o
fabricante sem renome pode estar buscando se fixar no mercado, e você
pode, acima de tudo, pesquisar os prós e contras da marca, o que é im-
possível quando falamos de réplicas.

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O

POR LEANDRO CARECA

Lidar com eletrônicos é uma realida-
de em nosso dia a dia. Buscar produ-
tos de qualidade é sempre impor-
tante na hora da compra,
especialmente para quem não quer
ter dor de cabeça com o uso do apa-
relho. A recomendação, sempre, é
que se priorize itens de marcas de
renome e, antes de
comprar, faça pesqui-
sa de satisfação entre
os usuários e verifi-
que, também, as
questões envolvendo
garantia.
Uma grande preocu-
pação, porém, surge
em meio a esse cená-
rio: a possibilidade de comprar um
dispositivo falso acreditando estar
levando para casa algo original.
Quando se compra algo falsificado
toda a pesquisa feita vai por água
abaixo, afinal, embora fisicamente
parecido, o produto em nada tem a
ver com o que você escolheu. E as
falsificações estão cada vez mais
próximas daquilo que se vê, ao me-
nos esteticamente, no item de mar-
ca.
Por conta disso diversos fabricantes
de equipamentos tecnológicos es-
tão disponibilizando informações
de como identificar o produto falso

CLIC
FINAL
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Editorial

REDUÇÃO DA TIRAGEM EM
RESPEITO AOS FUNCIONÁRIOS

Em virtude da crise provocada há mais de
um ano pelo novo coronavírus, o Diário do Es‐
tado MT informa aos seus leitores que seguirá
presando pela qualidade da informação neste
período, porém, com tiragem menor em res‐
peito, principalmente, aos seus funcionários.
Da apuração à distribuição, muita gente está
envolvida, e na maior parte do tempo, próxi‐
mos uns aos outros. Agradecemos a com‐
preensão!

SUCESSÃO

OIvo sucederá António Oliveira, também
português, que treinou o Cuiabá em parte
desta temporada, conseguindo a permanên-
cia na elite nacional. Como jogador de fute-
bol, iniciou a trajetória na base do Machico,
clube de sua cidade natal, mas se profissio-
nalizou no Nacional, que defendeu até 2004,
quando se aposentou para, no ano seguinte,
tornar-se auxiliar técnico na mesma equipe.
Ivo comandou o time sub-19 do Nacional en-
tre 2008 e 2010, e em 2011 assumiu como téc-
nico da equipe profissional. O comandante
português chega na Capital dia 2 de janeiro,
quando se apresenta no Dourado com o res-
tante da comissão técnica. A pré-temporada
se inicia no dia 3.

PORTUGA NA ÁREA
O Cuiabá anunciou a contratação do técni-

co português Ivo Vieira para a temporada
2023. O contrato é válido até o final do Campe-
onato Brasileiro. Os auxiliares Pedro Andrade
e Honorato José também portugueses, inte-
gram a nova comissão técnica. Ex-atleta pro-
fissional, Vieira estava no comando do Gil Vi-
cente (Portugal), onde disputou a Europa
Conference League, a Taça de Portugal e o
Campeonato Português. O treinador também
tem passagens por clubes como Vitória de
Guimarães, Famalicão, Marítimo e Estoril, to-
dos no país europeu, e também no Al-Wehda,
da Arábia Saudita.

ARNO SCHNEIDER
Veículos com motores a explosão, consumidores de
combustíveis fósseis, serão substituídos nos próxi-
mos 10-20 anos por veículos elétricos. O processo já
deu a largada e será inexorável
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Mendes compartilha solução dada
para gargalos na rodovia BR-163
DA REPORTAGEM

Durante evento em 
Vitória (ES), o governador 
Mauro Mendes comparti-
lhou a solução que está em 
andamento para resolver os 
gargalos da BR-163 em Mato 
Grosso, cujo principal obje-
tivo é interromper as mor-
tes que ocorrem na rodovia, 
além de melhorar a logística 
e qualidade de vida de quem 
mora e trafega pela região.

A experiência positiva 
foi relatada nesta quinta-
-feira (08.12), no 10º Encontro 
Folha Business - Retrospec-
tiva de 2022 e Perspectivas 
para 2023, que contou com a 
presença do senador e vice-
-governador eleito do Espí-
rito Santo, Ricardo Ferraço. 
"Essa é uma concessão fede-
ral. Mas é papel de qualquer 
governo entrar estrategica-
mente em qualquer proble-
ma que tenha grande im-
pacto social. Esse é o papel 
do Governo. Nós lá temos 1 
morte a cada um dia e meio. 
Imagina toda semana, 3, 4 
pessoas morrendo nessas 
rodovias", citou o governa-
dor.

Mauro Mendes pon-
tuou que desde o início da 
gestão passou a procurar, 
junto à iniciativa privada, 
uma solução para os garga-
los da rodovia. "Nós estáva-
mos há 2 anos, 3 anos ten-
tando uma solução junto à 

NO ESPÍRITO SANTO. Durante evento em Vitória governador compartilhou a solução que está em andamento
FOTO: ASSESSORIA

Mendes afirmou que passou a buscar uma solução diferente 

Prêmio será entregue na próxima semana, em Cuiabá

iniciativa privada, mas não 
houve viabilidade por con-
ta dos diversos passivos e 
complexidades que estavam 
presentes. E aí se tomaria o 
caminho da relicitação, que 
demora em média 4, 5, 6 
anos para iniciar as obras".

Diante desse cenário, 
o governador afirmou que 
passou a buscar uma solu-
ção diferente, com o Gover-
no do Estado assumindo a 
concessão, algo que é inédi-
to no país. "Já com uma boa 
gestão fiscal, nos aproxima-
mos desse problema, estu-
damos, conversamos com 
a ANTT [Agência Nacional 
de Transportes Terrestres], 
vimos que seria uma alter-
nativa fazer algo de público 
para público. E conseguimos 
flexibilizar junto a ANTT, jun-
to ao Tribunal de Contas da 
União, uma série de fatores 
que seria impossível fazer 
para o mercado", citou.

De acordo com o gover-
nador, a solução de assumir 
a concessão é muito mais 
vantajosa do que aguardar 
a relicitação pelo Gover-
no Federal. "Conseguimos 
construir um arranjo em que 
o Estado vai comprar essa 
concessão, que está em fase 
final de negociação com os 
bancos, e devemos ter obras 
já no primeiro semestre do 
ano que vem. Porque no ce-
nário da relicitação, demo-
raria cerca de 5 anos para as 

obras iniciarem, além de a 
tarifa saltar de R$ 5,20 para 
cada 100 km e ir a R$ 11, R$ 

12. Dobraria o valor da tarifa", 
ressaltou. Para Mauro Men-
des, além de acelerar os in-

ASSESSORIA
DE IMPRENSA

Sinop já tem a primei-
ra turma de formados pela 
Escola Estadual Militar Ti-
radentes. A cerimônia de 
formatura dos 40 alunos de 
3º ano do ensino médio foi 
realizada, nesta manhã (08), 
na área externa do estádio 
Gigante do Norte e acompa-
nhada de perto pelo prefeito 
Roberto Dorner (Republica-
nos), escolhido como patro-
no da turma pioneira.

“É uma satisfação mui-
to grande da Prefeitura e 
das pessoas que ajudaram a 
instalar a escola militar que, 
traz uma aprendizagem, 
além da escolar, uma dis-
ciplina muito grande para 
nossa população, para nos-
sas crianças, nossos jovens. 

Que eles [formados] possam 
ser os profissionais do futu-
ro! São pessoas que estão se 
formando no intuito de aju-
dar a sociedade”, destacou 
Dorner. O prefeito lembrou 
que a implantação da esco-
la militar em Sinop era um 
sonho antigo e que foi tra-
balho pleiteado, ainda, nos 
primeiros meses da gestão. 
“Há muitos anos se prome-
tia a escola militar em Sinop 
e não se concluía. No nosso 
mandato, no primeiro ano, 
já começamos a implanta-
ção e, hoje, estamos tendo a 
alegria de estar formando a 
primeira turma”, destacou.

A escola é uma par-
ceria entre a Prefeitura de 
Sinop com o Governo do 
Estado e foi inaugurada em 
setembro do ano passado, 
durante as comemorações 

SINOP  

Roberto Dorner participa de 
formatura da escola militar

SORRISO

Sorriso é a 
cidade destaque 
do Prêmio Lixo 
Zero Brasil
ASSESSORIA
DE IMPRENSA

O Programa Eco Sorriso 
foi selecionado para ser pre-
miado na categoria “Cidade 
Destaque de Mato Grosso”, 
promovendo práticas Lixo 
Zero. O Instituto Lixo Zero 
Brasil promove, desde 2018, o 
Prêmio Lixo Zero Brasil. O ob-
jetivo da homenagem, explica 
o Instituto, é demonstrar gra-
tidão a aqueles que se desta-
caram na promoção do con-
ceito lixo zero no país, através 
do exemplo, do trabalho e da 
dedicação. "Um reconheci-
mento pela inspiração provo-
cada, que nos motiva na jor-
nada de uma transformação 
cultural, em direção à cultura 
do cuidar", como está descrito 
no convite para a Prefeitura 
receber o prêmio. Neste ano, 
serão dois grandes eventos 
no mesmo dia: o Encontro 
Melhores Práticas Lixo Zero 
Brasil e o Prêmio Lixo Zero 
Brasil, que terão como palco 
o Centro de Eventos do Pan-
tanal. “Ficamos muito honra-
dos com nossa indicação para 
o prêmio e entendemos que 

isso só mostra o quanto ainda 
precisamos evoluir, aprimorar 
processos e sedimentar práti-
cas sustentáveis como novas 
formas de viver”, comenta o 
prefeito Ari Lafin, acrescen-
tando que a prática da reci-
clagem, por exemplo, já está 
integrada à rotina de sua casa 
e que, até 2024, a coleta seleti-
va porta a porta será disponi-
bilizada em todo o Município”.

Na premiação, a Pre-
feitura de Sorriso será repre-
sentada pelo coordenador do 
Eco Sorriso, Diogo Martins, 
e também pelo secretário-
-adjunto de Obras e Serviços 
Públicos (Semosp), Jesué So-
ares dos Santos.  O Eco Sorri-
so vem sendo desenvolvido 
pela Prefeitura desde 2019 e 
segue ampliando suas ações 
no Município. Atualmente, o 
programa contempla coleta 
seletiva de resíduos reciclá-
veis porta a porta em quase 
30 bairros; pontos de coleta 
de óleo de cozinha usado em 
todas as escolas e Cemeis da 
rede municipal de ensino; 
educação ambiental, além de 
ecopontos para a entrega de 
recicláveis.

FOTO: REDES SOCIAIS
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Mauro Mendes em entrevista à TV Vila Real

DA REPORTAGEM

O governador Mauro 
Mendes apresenta nesta se-
gunda-feira (12) o balanço dos 
quatro anos de sua gestão à 

frente do Executivo Estadual. 
A apresentação será em uma 
coletiva para a imprensa, a 
partir das 10h30, no Salão No-
bre Cloves Vettorato, no Palá-
cio Paiaguás.

EXECUTIVO

Governador apresenta à imprensa
balanço dos 4 anos de gestão

Entre os avanços obti-
dos, destacam-se os inves-
timentos em infraestrutura, 
social, saúde, segurança pú-
blica, além das soluções inédi-
tas para a 1ª Ferrovia Estadual 

e concessão da BR-163. Um 
dos resultados dos avanços é 
Mato Grosso ser, pelo segun-
do ano consecutivo, Nota A 
na Secretaria do Tesouro Na-
cional (STN).

vestimentos, assumir a con-
cessão também vai trazer 
mais qualidade para a logís-

tica, para a vida das pessoas 
e ainda vai evitar que muitas 
mortes.

do aniversário de 47 nos de 
Sinop. A unidade, que rece-
beu o nome do 2º Sargento 
Claudemir França Maciel, 
tem atualmente capacida-
de para atender pouco mais 
de 500 estudantes do 7º 
ano do Ensino Fundamen-
tal ao 3º ano do Ensino Mé-
dio. Nesta parceria, cabe ao 
Executivo municipal arcar 
com as despesas de aluguel 
do prédio em que a escola 
funciona. Além da formatu-
ra da primeira turma, a so-
lenidade também marcou a 
troca do cordão Fiel e aposi-
ções de insígnias de 567 es-
tudantes da escola. “Muito 
obrigado pelo convite de ser 
patrono da primeira turma, 
isso vai ficar marcado no 
meu coração, na minha his-
tória”, disse o prefeito home-
nageado. Também foram 

homenageadas a secretária 
de Educação, Esporte e Cul-
tura, Sandra Donato, como 
paraninfa da turma e a pri-
meira-dama e secretária de 
Assistência Social, Trabalho 
e Habitação, Scheila Pedro-
so, como madrinha da tur-
ma. “É mais um momento 
histórico para nossa Escola 
Militar Tiradentes. Foi inau-
gurada suas atividades ano 
passado e, hoje, está tendo 
a oportunidade de formar 
a sua primeira turma. É um 
momento muito importan-
te, muito satisfatório, é mais 
uma etapa vencida e não 
tenho dúvidas que todos es-
ses jovens terão um futuro 
brilhante”, destacou o co-
mandante do 3º Comando 
Regional da Polícia Militar 
de Sinop, coronel PM Wes-
ney de Castro Sodré.
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Crédito será realizado em conta poupança social digital 

ASSESSORIA
DE IMPRENSA

A CAIXA credita neste 
sábado (10) a parcela de de-
zembro dos benefícios Cami-
nhoneiro e Taxista para cer-
ca de 692 mil profissionais. 
O crédito será realizado em 
conta poupança social digital 
aberta automaticamente em 
nome do beneficiário, com 
movimentação pelo aplica-
tivo CAIXA Tem ou em qual-
quer agência da CAIXA.

Os benefícios foram ins-
tituídos pela Emenda Consti-
tucional nº 123, de 14 de julho 
de 2022, para enfrentamen-
to do estado de emergência 
decorrente da elevação ex-
traordinária e imprevisível do 
preço do petróleo, combus-
tíveis e seus derivados e dos 
impactos sociais deles decor-
rentes.

O Benefício Caminho-
neiro prevê pagamento 
mensal de R$ 1 mil aos be-
neficiários entre agosto e de-

CAMINHONEIROS E TAXISTAS

CEF paga sexta parcela dos
benefícios neste sábado

zembro de 2022. Têm direito 
ao benefício os caminhonei-
ros cadastrados no Registro 
Nacional de Transportadores 
Rodoviários de Cargas (RN-
TRC) até 31 de maio de 2022, 
cadastro mantido pela Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT) - Ministério 
da Infraestrutura, com regis-
tro de atividade/operação de 
transporte de carga na ANTT 
em 2022, ou que tenham re-
alizado a autodeclaração do 
Termo de Registro.

Além disso, é necessá-
rio atender aos critérios para 
concessão do benefício, que 
estão definidos na Portaria 
Interministerial MTP/INFRA 
Nº 6, de 1º de agosto de 2022.

O Benefício Taxista pre-
vê pagamento mensal aos 
beneficiários de R$ 1 mil até 
dezembro de 2022. Têm direi-
to ao benefício os motoristas 
de táxi registrados nas prefei-
turas até 31 de maio de 2022, 
que sejam titulares de con-
cessão, permissão, licença 

ou autorização emitida pelo 
poder público municipal ou 
distrital, e que atendam aos 

demais critérios definidos na 
Portaria MTP Nº 2.162, de 27 
de julho de 2022.

FOTO: DIVULGAÇÃO

Alíquota será adotada quando o preço estiver acima de US$ 450/ton 

DA REPORTAGEM

A Rússia anunciou 
que irá taxar as exporta-
ções de fertilizantes mi-
nerais (nitrogenados, fos-
fatados e potássicos) em 
23,5% sobre a tonelada a 
partir do dia 1º de janeiro 
de 2023, segundo publica-
ção do governo russo. As 
informações são do Valor 
Econômico. A alíquota, 
porém, será adotada so-
mente quando o preço 
dos produtos estiver aci-
ma de US$ 450 por tone-
lada.

A decisão do país do 
Leste Europeu, que está 
há meses em guerra com 
a Ucrânia – e que viu suas 
exportações caírem consi-
deravelmente nos últimos 
meses em meio sanções –, 
valerá até o dia 31 de de-
zembro de 2023. O Brasil 
importa parcela impor-
tante dos fertilizantes usa-
dos na safra da Rússia.

“Acredito que as tari-

A PARTIR DE 2023

Rússia vai taxar em 23,5% embarques
de fertilizantes minerais

fas de exportação de ferti-
lizantes da Rússia poderão 
contribuir para vermos o 
mercado brasileiro menos 
destoado. Ultimamente, 

ao receber algumas co-
tações, percebo que exis-
te uma grande diferença 
entre as empresas para o 
mesmo produto. Quem 

sabe essa diferença dimi-
nua”, disse o analista de 
fertilizantes da Agrinvest 
Commodities, Jeferson 
Souza, na época.

Estado de Mato Grosso, 10 a 12 de dezembro de 2022

Estado de Mato Grosso, quarta-feira, 17 de agosto de 2022
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Número de pedidos online cai 25% 
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Mercado nacional ganha registro
de biofungicida multissítio
ASSESSORIA
DE IMPRENSA

O aumento da inci-
dência e da severidade das 
doenças foliares nas diver-
sas culturas agrícolas são 
um dos grandes desafios 
na produção de alimentos. 
Por esse motivo, a busca 
por ferramentas que con-
tribuam para minimizar os 
danos causados por fungos 
e patógenos é constante no 
agronegócio.

O setor está atento ao 
desenvolvimento e a oferta 
de soluções mais sustentá-
veis e que promovam, em 
associação ao que já existe, 
o bom estabelecimento e 
desenvolvimento dos culti-
vos.

A subsidiária brasileira 
do grupo francês De San-
gosse, buscando suprir essa 
necessidade, inova ao regis-
trar, no mercado nacional, o 
produto Restrict®, biofungi-
cida multissítio para o con-
trole de doenças foliares em 
mais de 20 culturas.

A biossolução Res-
trict® traz a associação ex-
clusiva de duas bactérias, 
Bacillus amyloliquefaciens 
cepa CPQBA 040-11DRM 01 
e Bacillus amyloliquefaciens 
cepa CPQBA 040-11DRM 

04. É uma composição que 
gera múltiplos mecanismos 
de ação para a resistência 
da planta aos patógenos, 
conforme explica Flávio Ma-
tarazzo, diretor de Desen-
volvimento da De Sangosse.

“De forma direta, o pro-
duto atua sobre fungos e 
bactérias, através de com-
petição por espaço e nu-
trientes, antibiose e antago-
nismo, e de forma indireta, 
estimulando a resistência 
natural das plantas e o cres-
cimento”, pontua.

O amplo espectro de 
controle do Restrict® inclui 
as seguintes doenças folia-
res: Colletotrichum linde-
muthianum (Antracnose), 
Colletotrichum truncatum 
(Antracnose), Corynespo-
ra cassiicola (Mancha alvo), 
Phaeosphaeria maydis 
(Mancha foliar de phaoeos-
phaeria) e Ramularia areo-
la (Ramulária). As culturas 
atendidas pelo produto são 
soja, feijão, algodão, milho, 
cana-de-açúcar, citros, café, 
tomate envarado, tomate 
rasteiro, batata, hortaliças 
brássicas, alho, cebola, ce-
noura, morango, pimentão 
e beterraba.

DIFERENCIAIS
Com relação aos pro-

DIVERSAS CULTURAS. Produto faz parte da linha Bio Solutions da De Sangosse e oferece amplo espectro de controle para doenças foliares

dutos biológicos indicados 
para o manejo de controle 
das doenças foliares, a nova 
biossolução traz diversos 
diferenciais, que vão des-
de sua composição ao seu 
modo de ação. “Além do 
mix de bactérias que possui 
capacidade de produzir bio-
filmes para a proteção da 
planta, enquanto a maioria 
possui apenas um micror-
ganismo, a alta concentra-
ção de ingredientes ativos 
em sua formulação líquida, 
traz uma grande carga de 
metabólitos e alta agressi-
vidade das duas cepas”, ex-
plica.

Em contraponto aos 
produtos químicos indi-
cados para o manejo das 
mesmas doenças, além da 
eficiência comprovada de 
controle, a formulação do 
Restrict® oferece facilida-
des operacionais.

“Tem alta compatibili-
dade com outros produtos, 
ou seja, com diversas faixas 
de pH de calda de insetici-
das, herbicidas e fungicidas, 
por exemplo. E não exige ar-
mazenamento refrigerado”, 
destaca o profissional.

AÇÃO
MULTISSÍTIO
O efeito multissítio do 

Restrict® se dá através dos 
diferentes metabólitos pro-
duzidos na multiplicação 
das bactérias. São elas: Sur-
factina, Marihysina, Hepta-
mycina, Nobilamida, que 

vão atuar em diversas es-
truturas da célula fúngica, 
como na respiração, síntese 
de proteína e parede celular.

“Essa ação múltipla 
e simultânea de mecanis-

mos em diferentes locais e 
processos na célula fúngica 
propiciam o bom controle 
dos patógenos com baixo 
risco para criação de resis-
tência”, reforça Matarazzo.

Produto auxilia no manejo de resistência nas lavouras

FOTO: DIVULGAÇÃO

DA REPORTAGEM
Agência Brasil

A receita das ven-
das realizadas pelo co-
mércio eletrônico no 
fim de semana da Bla-
ck Friday, de 25 a 27 de 
novembro, aumentou 
60% em comparação 
ao mesmo período de 
2021. Os dados são da 
empresa de inteligên-
cia analítica Boa Vista, 
medidos pelo sistema 
antifraude Konduto. 

Em contrapartida 
ao crescimento da re-
ceita, o número de pe-
didos online caiu 25% 
na comparação com 
a edição de 2021. Se-
gundo a Boa Vista, os 
dados apontam que 
os consumidores opta-
ram por adquirir me-
nos produtos, mas de 
maior valor.

Acompanhando 
a redução do número 
de pedidos de compra 

online, as tentativas de 
fraudes nesta Black 
Friday também recua-
ram (-26%) em compa-
ração com 2021. Mes-
mo assim, a empresa 
registrou tentativas de 
fraude que poderiam 
gerar prejuízo de R$ 
71,5 milhões.

Os dados mos-
tram, ainda, que as 
compras via celular 
têm aumentado ano a 
ano no país. Em 2020, 
as compras via mobile 
passaram de 50% do 
número total de aqui-
sições online. Em 2022, 
esse número chegou a 
74%. E as fraudes tam-
bém acompanharam: 
72% das tentativas de 
golpe foram origina-
das desses disposi-
tivos. Na análise por 
região, o Sudeste se 
destacou, registrando 
62% das vendas e 59% 
das tentativas de frau-
de em todo o Brasil.

ONLINE

Vendas do comércio 
eletrônico na Black 
Friday crescem 60%



  

CONTRATO                                                CPF/CNPJ/CAEPF
279002701886200  009.775.451
279002701886200  017.337.491
279002800417300  039.058.141
279002701632800  038.785.941
279002800464200  027.801.731

Unimed Norte de Mato Grosso Cooperativa de Trabalho Médico, inscrita no CNPJ/MF sob nº 
73.967.085/0001-55, com sede a Rua das Nogueiras, nº 583, na cidade de Sinop, Estado de 
Mato Grosso, vem por meio desta, e após tentativa frustrada de localização, vem NOTIFICAR os 
beneficiários abaixo relacionados, a comparecerem na sede desta cooperativa no prazo máximo 
de (05) cinco dias a contar da data desta publicação, para que possam regularizar suas situações 
junto a esta empresa. Sendo estes os beneficiários:

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 110/2022

PREGÃO PRESENCIAL Nº 26/2022
Tipo: Menor Preço Global

A PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVO MUNDO, neste ato representada 
por sua Pregoeira designada pela Portaria nº. 388, de 02/12/2022, torna 
público aos interessados que realizará licitação no dia  26/12/2022, às 
08H00, para Contratação de pessoa jurídica para a prestação dos servi-
ços mecânicos de manutenção preventiva e corretiva de veículos leves, 
utilitários e máquinas pesadas, da frota oficial da Prefeitura Municipal de 
Novo Mundo – MT e outros veículos que venham a ser incorporados, con-
forme especificações do Edital de Licitação. A íntegra do Edital encontra-
-se disponível no endereço desta instituição, sito à Rua Nunes Freire, 12, 
Alto da Bela Vista, nesta cidade, onde poderão obter maiores informa-
ções a partir das 07H00min às 13H00min e no site oficial do município: 
www.novomundo.mt.gov.br.

Novo Mundo, MT, 09 de Dezembro de 2022.

Rose Marlei Blotz
Pregoeira Oficial

Antonio Mafini
Prefeito Municipal

Afixado no Mural em:
______/______/2022.

___________________
Servidor Responsável

MARINO JOSÉ FRANZ, CPF 430.885.119-04 torna público que requereu junto a 
Secretaria Estadual de Meio Ambiente - SEMA/MT a Licença de Operação (LO), 
para Regularização de Drenos já existentes com uso do solo para agricultura, 
endereço Fazenda Mano Júlio, Rodovia MT10, Projeto Eldorado em Ipiranga do 
Norte - MT. 12°22’26.591´´S; 56°14’58.984´´O) Não foi determinado EIA/RIMA. 
MKC ENGENHARIA 65 3549-2560.

05  | CLASSIFICADOS | www.diariodoestadomt.com.brEstado de Mato Grosso, 10 a 12 de dezembro de 2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS
AVISO DE RESULTADO - PREGÃO ELETRÔNICO N° 064/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS, através do 
seu Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados que na 
licitação com modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 064/2022, destinado 
REGISTRO DE PREÇOS para futura e eventual contratação de pessoa 
jurídica para fornecimento de diárias na categoria eletricista jr, teve como 
vencedora a empresa: R. O. DA SILVA & CIA LTDA com valor total de R$ 
1.325.550,42 (um milhão e trezentos e vinte e cinco mil e quinhentos e 
cinqüenta reais e quarenta e dois centavos).
Campo Novo do Parecis-MT, 09 de dezembro de 2022.

Leandro Nery Varaschin
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS

AVISO DE RESULTADO - TOMADA DE PREÇOS N° 007/2022

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO NOVO DO PARECIS, através da 

Comissão de Permanente de Licitação, torna público para conhecimento 

dos interessados que na licitação com modalidade TOMADA DE PREÇOS 

007/2022, que tem por objeto Contratação de empresa de engenharia para 

construção de guias (meio-fios) e sarjetas em diversas ruas e avenidas do 

Município, conforme esse Edital e seus anexos, teve como vencedora a 

empresa: PRESTADORA DE SERVICOS ADF LTDA, com o valor total de 

R$ 3.273.833,53 (três milhões e duzentos e setenta e três mil e oitocentos 

e trinta e três reais e cinqüenta e três reais).

Campo Novo do Parecis-MT, 09 de dezembro de 2022.

Leandro Nery Varaschin

Presidente da Comissão Permanente de Licitações



VARIEDADES
Editorial

Wonka, filme estrelado por Timothée Chalamet
comoWilly Wonka, ainda não foi lançado, mas o
jovem astro já coleta elogios por sua performance.
Além de Keegan-Michael Key, foi a vez de Olivia
Colman (The Crown) exaltar a atuação dele.
“Ele está fazendo algo diferente”, disse Colman
para o Variety. “É um prazer. Ele é tão bonito na
tela. Ele é mágico”.
Ela também afirma que o público irá “amar” a vez
do de Timothée comoWonka na próxima história
de origem daWarner Bros. O novo filme mostrará
a juventude de Willy Wonka muito antes dos even‐
tos da obra literária clássica de Roald Dahl.
Estrelado por Chalamet (Duna), o Wonka conta
ainda com Sally Hawkins (A Forma da Água),
Rowan Atkinson (Mr. Bean), Olivia Colman (A Favo‐
rita), Jim Carter (Downton Abbey), Mathew Bayn‐
ton (Ghosts), Simon Farnaby (Rogue One: Uma
História Star Wars), Kobna Holdbrook-Smith (Pad‐
dington 2), Keegan-Michael Key (Schmigadoon),
Matt Lucas (Doctor Who), Natasha Rothwell (The
White Lotus) e Rakhee Thakrar (Sex Education) no
elenco.
Wonka será dirigido por Paul King, de Paddington,
e roteiro de Simon Rich, de Divertida Mente. Criado
por Dahl, o doceiro foi vivido por Gene Wilder em A
Fantástica Fábrica de Chocolate, de 1971, e por
Johnny Depp no remake de 2005. A estreia de
Wonka está prevista para 17 de março de 2023.

Olivia Colman elogia
performance de Timothée
Chalamet: “Ele é Mágico”

Cinema

Brasil perde para a Croácia nos
pênaltis e dá adeus ao hexa

FOTO: DIVULGAÇÃO

FANTASMA DOS EUROPEUS. Desde que conquistou o penta, em 2002, Seleção sempre caiu nas quartas quando enfrentou um europeu

Jogadores choram em campo

DA REPORTAGEM

O Brasil perdeu nos
pênaltis para a Croácia por
4 a 2 após o empate em 1 a
1 e está fora da Copa do
Mundo no Catar. A Seleção
abriu o placar com Ney‐
mar, no fim do primeiro
tempo da prorrogação,
mas Petkovic igualou na
etapa final, levando para a
disputa por penalidades.
Rodrygo e Marquinhos er‐
raram suas batidas, en‐
quanto os croatas acerta‐
ram todas e assim
avançaram à semifinal.

Com isso, segue o ta‐
bu: desde o penta, em
2002, a seleção brasileira
sempre caiu nas quartas
quando enfrentou euro‐
peus. Foi assim em 2006
(França), 2010 (Holanda),
2018 (Bélgica) e agora
2022. Fim do sonho do
hexa.

A Croácia abriu as co‐
branças e abriu o placar
com Vlasic. Rodrygo foi o
primeiro brasileiro e parou
nasmãos de Livakovic. Ma‐
jer, Casemiro, Modric, Pe‐
dro e Orsic acertaram suas
batidas na sequência, até
que veioMarquinhos. O za‐
gueiro acertou a trave di‐
reita, definindo a elimina‐
ção brasileira para a atual
vice-campeã mundial.

A noite em Doha ca‐
minhava para ser histórica
para Neymar. Ao fazer o

golaço que abriu o placar
na prorrogação, ele che‐
gou a 77 gols com a ama‐
relinha e igualou Pelé
como o maior artilheiro da
Seleção nas contas da Fifa.
Principal cobrador de pê‐
naltis do Brasil, ele nem
chegou a cobrar, pois o
jogo foi decidido antes e fi‐
cou inconsolável, choran‐
do bastante depois do fim
da partida.

Ao término do jogo, os
atletas da Seleção caíram
no choro no gramado do
estádio Cidade da Educa‐
ção.

Esta foi a segunda vez
na história do torneio que
o Brasil perdeu uma dispu‐
ta por cobranças de pênal‐
ti. A outra derrota foi nas
quartas de final da Copa
do Mundo de 1986. A sele‐
ção brasileira empatou
com a França em 1 a 1 tam‐
bém, após nenhum gol ter
saído na prorrogação, foi
derrotada nos pênaltis por
4 a 3. Após a derrota, Tite
deixou o campo e foi direto
para o vestiário. Galvão Bu‐
eno criticou fortemente a
atitude do treinador da se‐
leção brasileira. Para o nar‐
rador, o técnico deveria ter
ficado em campo junto do
time para ajudar a conso‐
lar os jogadores que desa‐
baram no choro depois da
eliminação na Copa do
Mundo 2022.
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Idosos e PCDs terão reserva de lotes

ASSESSORIA
DE IMPRENSA

A Prefeitura de Lu‐
cas do Rio Verde publi‐
cou uma retificação ao
Edital nº 002/2022, de
inscrição para seleção de
candidatos interessados
na aquisição de lotes
subsidiados do Progra‐
ma Habitacional Sonho
Meu. O documento adi‐
ciona a reserva de 3% do
número de lotes/terre‐
nos para atendimento
aos idosos (pessoas com
idade igual ou superior a
60 anos) e 3% do número
de lotes/terrenos para
atendimento à pessoa
com deficiência (PCD). A
seleção dos demais can‐
didatos deverá respeitar
a pontuação atribuída a
cada candidato.

Conforme o edital,
disponível no Portal da
Habitação, o candidato
deve residir em Lucas do
Rio Verde há, pelo me‐
nos, cinco anos, não pos‐
suir histórico imobiliário,
não ter recebido benefí‐
cio de natureza habitaci‐
onal (com recursos do
Município, Estado ou Go‐
verno Federal), ser brasi‐
leiro (nato ou naturaliza‐
do), ser maior de idade
ou emancipado, além de
não ter promovido, insti‐
gado ou participado de
invasão de imóvel públi‐
co.

O PROGRAMA
O Programa Habita‐

cional Sonho Meu con‐
templa mais de 300 lotes
sendo, nesta etapa, 107
lotes no Jardim Primave‐
ras, direcionados às fa‐

FOTO: PATRÍCIA PIRES

mílias luverdenses com
renda de R$ 1,5 mil a R$ 4
mil. O Município colocará
à disposição do selecio‐
nado, no momento da

Prefeitura publica retificação do
Programa Habitacional Sonho Meu
L.R.VERDE.Dentre os laudos estão resultados demamografia ePapanicolau (prevençãodo câncer demamae colo uterino)

ASSESSORIA
DE IMPRENSA

O Departamento de Edu‐
cação para o Trânsito, da Secre‐
taria Municipal de Trânsito e
Transporte Urbano, iniciará, na
próxima semana, um trabalho
de orientação para alunos do
Centro Educacional Lindolfo
José Trierweiller, primeira locali‐
dade em que o aparelho come‐
çará a funcionar. Quando liga‐
dos, os dispositivos serão
acionados pelos pedestres, ga‐
rantindo mais segurança na tra‐
vessia de ruas e avenidas do mu‐
nicípio.

“Faremos palestra para es‐
ses alunos, já que há uma boto‐
eira instalada em frente a essa
escola, na Avenida das Itaúbas.
As crianças são grandesmultipli‐
cadores de informações. Então, o
que aprendem na escola, levam
até os pais e esse trabalho de
educação é fundamental para o
uso adequado do equipamento”,
destacou o secretário de Trânsi‐
to, Major Rodrigo Varela.

Além disso, a previsão da

SINOP

EducaçãoparaoTrânsito
vai trazer orientação a
alunos sobrebotoeiras

pasta é que o equipamento, na
Itaúbas, seja ligado ainda este
mês. Neste local, estão sendo rea‐
lizadas obras de readequeação.
Até agora, já foi finalizado o fe‐
chamento completo do valetão
em frente a escola. Neste mo‐
mento, está sendo feito plantio
de grama e execução domeio-fio
do canteiro central. Em seguida,
será feita a adequação com o es‐
paço de passagem para os pe‐
destres, bem como o rebaixa‐
mento de calçada para garantir
acessibilidade de pessoas porta‐
doras de necessidades especiais
(PCDs).

Outras quatro botoeiras,
instaladas nas avenidas dos Je‐
quitibás (proximidades das esco‐
las Rodrigo Damasceno), Jaca‐
randás (próximo da Escola
Municipal de Artes), Tarumãs
(Jardim Maringá) e rua das Pri‐
maveras (em frente à Escola Esta‐
dual Olímpio João Pissinati Guer‐
ra) ainda não serão ligadas, já
que, também, há a necessidade
da realização de obras de ade‐
quações nestes pontos.

assinatura do instru‐
mento de aquisição,
dois projetos arquite‐
tônicos para sua esco‐
lha. Os lotes serão alie‐

nados pelo valor de R$ 60
mil e serão pagos ao Fun‐
do Municipal de Habita‐
ção, com parcelamento
em até 120 meses. Os ter‐

renos terão metragem
variada entre 161 m² e
180 m². O loteamento
contará com toda a in‐
fraestrutura: asfalto, pas‐

seio público, iluminação,
rede de água e esgoto. O
pagamento das parcelas
do terreno iniciará após a
obra ser finalizada.

DA REPORTAGEM
Com Só Notícias

OGoverno Federal libe‐
rou (de novo) o repasse par‐
cial de recursos financeiros
bloqueados para as universi‐
dades, após uma forte arti‐
culação das entidades no
Congresso Nacional e no
Executivo Federal. A infor‐
mação foi confirmada pelo
reitor da Universidade Fede‐
ral de Mato Grosso (UFMT) e
vice-presidente da Associa‐
ção Nacional de Dirigentes
de Instituições Federais de
Ensino Superior (Andifes),
professor Evandro Soares da
Silva.

Segundo a assessoria,
logo após a liberação do re‐
curso financeiro, a UFMT re‐
alizou o pagamento imedia‐
to das bolsas/auxílios que
estava suspenso desde os
últimos bloqueios ocorridos
na semana passada.

Na quarta (7), o presi‐
dente da Andifes, professor
Ricardo Marcelo Fonseca,
reitor da Universidade Fede‐
ral do Paraná (UFPR), e Silva,
reuniram-se com o ministro
da Casa Civil, Ciro Nogueira
(PP-PI), com o objetivo de
buscar alternativas para a
grave situação orçamentá‐
ria-financeira das universi‐
dades federais após novo
bloqueio de recursos realiza‐
do pelo governo federal em
1º de dezembro.

Fonseca expôs ao mi‐
nistro a gravidade da situa‐
ção enfrentada pelas uni‐
versidades desde os cortes
realizados em junho, agrava‐
dos pelo último bloqueio re‐
alizado no final de novem‐
bro.

“A Andifes vai se man‐
ter empermanente articula‐
ção com o governo e parla‐
mentares com o objetivo de
reverter os bloqueios de re‐

NOVAMENTE...

Governo federal libera recursos
bloqueados no orçamento da UFMT

cursos que estão inviabili‐
zando o fim de ano de toda
a rede de universidades fe‐
derais,” destacou.

Na última segunda (5),
diante da situação alarman‐
te pelo acumulado dos me‐
ses de novembro e dezem‐
bro, Evandro Soares
encaminhou ofício ao mi‐
nistro da Educação, Victor
Godoy Veiga, solicitando o
desbloqueio de recursos or‐
çamentário-financeiros. Na
UFMT, a suspensãodopaga‐

mento de contratos e das
bolsas/auxílios estudantis
compromete a permanên‐
cia de estudantes em situa‐
ção de vulnerabilidade so‐
cioeconômica e o
funcionamento do Restau‐
rante Universitário (RU),
dentre outros serviços.

Com o bloqueio, a uni‐
versidade ficou semdinhei‐
ro em caixa para pagar os
1.726 auxílios/bolsas de de‐
zembro/22, distribuídos em
1.074 auxílios permanência;

267 auxíliosmoradia; 41 auxí‐
lios complementar de ali‐
mentação; 267 auxílios adici‐
onais de alimentação; 33
bolsas de monitoria inclusi‐
va; 44 bolsas de apoio finan‐
ceiro a projetos estudantis;
95 bolsas de extensão vincu‐
ladas aos Editais do Progra‐
ma de Bolsa Extensão –
PBEXT Ações e PBEXT Ações
Afirmativas; e 699 bolsas dos
cinco programas de apoio
pedagógico aos estudantes,
dentre outras.

FOTO: JOSÉ ROBERTO GONÇALVES

Recursos foram liberados novamente
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Maquinário exposto: obras para Sorriso 

Sorriso deve ampliar ações de
infraestrutura no próximo ano
DA REPORTAGEM

“Participei de cursos so-
bre orçamento público e 
posso afirmar que Sorriso é 
referência, está de parabéns, 
não é nem 100% é 110%”. A 
fala é do vereador Celso Ko-
zak e foi proferida durante a 
apresentação à comunidade 
de dois rolos compactadores 
destinados pelo Governo do 
Estado à Prefeitura de Sor-
riso. Os “grandões” foram 
expostos na frente do Horto 
Municipal Sebastião Almei-
da da Silva e, logo depois da 
cerimônia, já começaram a 
trabalhar.

Orçamento público? Na 
entrega de maquinários? O 
que isso tem a ver? Tudo. E 
quem explica é o próprio le-
gislador: “Quando o Muni-
cípio tem responsabilidade 
com seu orçamento, há con-
fiança e essa confiança re-
sulta em ações como esta, na 
entrega de maquinários que 
vão ajudar a dar continui-
dade ao trabalho que vem 
sendo feito”, complementa 
Kozak.

A continuidade à qual o 
vereador se refere se dará 
tanto no trabalho desenvol-
vido no campo quanto na 
cidade. Ao mesmo tempo 
que segue de prontidão para 
manter estrada boa para o 
ir e vir dos trabalhadores do 
campo, assim como das fa-
mílias que residem na área 
rural, o perímetro urbano de 
Sorriso também é área fértil 
para as ações de infraestru-
tura urbana da Prefeitura, 
por meio do esforço coletivo 
de suas secretarias.

E tem exemplos. E quem 
dá estes exemplos é o prefei-
to Ari Lafin. “Estamos trans-
formando a Zona Leste, com 
o prolongamento e pavi-
mentação da Rua Iguaçu e a 

construção de um lago com 
mirante, o que vai melhorar 
e muito a qualidade de vida 
de todos os nossos cida-
dãos”, comenta o prefeito, re-
forçando que para o próximo 
ano, os desafios continuam 
crescentes.

O asfaltamento de estra-
das vicinais por meio de par-
cerias, tanto com o Governo 
do Estado, quanto com pro-
dutores rurais, traz um alívio 
e tanto, não é mesmo? Pois 
é! Sonho de uma vida inteira 
de muita gente! Com isso, no 
entanto, a Prefeitura já per-
cebe a necessidade de es-
truturar uma equipe própria 
para manutenção asfáltica, 
com usina móvel de concreto 
betuminoso usinado a quen-
te (CBUQ) e tudo. Como isso 
vai ser feito? Comprando os 
equipamentos necessários, 
via licitação, e trabalhando 
de maneira integrada e arti-
culada, tanto internamente 
quanto junto aos outros po-
deres constituídos.

Além dos equipamentos, 
o secretário de Obras e Ser-
viços Públicos Milton Geller 
reforça que a estrutura técni-
ca da Semosp também está 
sendo reforçada. “Em parce-
ria com as outras secretarias, 
vamos seguir o que já vem 
sendo feito e ampliar nosso 
trabalho, desde a elaboração 
de projetos até a execução 
dos serviços de manutenção 
e implantação de novas pavi-
mentações”, antecipa Geller.

Mais uma vez, o prefeito 
reitera que “nada se faz sozi-
nho e, quando muitos falam 
em ‘cobrar’ eu falo em ‘agra-
decer’, nesta oportunidade, 
em especial, ao Governo do 
Estado”, destacou o prefei-
to: “precisamos nos ajudar 
mais entre os poderes, pois 
isso traz reflexo positivo para 
toda a sociedade”.

MAQUINÁRIO. Com aporte de maquinários, trabalho será reforçado nas vicinais e também na transformação da paisagem urbana
FOTO: ASSESSORIA
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